

Zeitschrift: Défis / proJURA

Herausgeber: proJURA

Band: - (2015)

Heft: 2

Artikel: Aimer le futur

Autor: Bloque, Jacques / Kaech, Gérald / Chèvre, Jean-Marie

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-823940>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 01.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



ROGER MEIER/BIST

Aimer le futur

« Rien ne vaut un rêve pour réaliser le futur »

Victor Hugo

« Le véritable but n'est pas de voir plus loin, mais de voir plus neuf et plus profond... »

Gaston Berger

« Sans l'espérance, tu ne trouveras pas l'inespéré »

Héraclite

Par Sirius:
Jacques Bloque,
Gérald Kaech,
Jean-Marie Chèvre

DÉFIS NATIONAUX

Bâle
Agglomération

Le Jura dans 30 ans

Prévoir ce que sera le Jura en 2045 relève de l'art divinatoire. Le recours aux scénarios ou à l'extrapolation des grandes tendances du passé est certes tentant, mais restreint l'imaginaire et le champ des possibles. Que restera-t-il du réel d'aujourd'hui dans trente ans ? Beaucoup si l'évolution n'en est pas vraiment une, peu dans le cas contraire. Soyons optimistes, parions sur le cas contraire.

Trente années de changement pour aboutir à quoi en 2045 ? Un Jura visionnaire, qui s'est inscrit dans l'avenir en réalisant des projets novateurs et souvent étonnantes. L'intérêt pour le futur s'est emparé de toutes les couches de la population. Il est vrai que Delémont est le siège de l'*«Institut du futur»*, une fondation créée par un mécène bâlois, et qui a pour but d'imaginer les futurs possibles et d'en promouvoir l'idée. Régulièrement, des personnes venues de partout et de toutes conditions se réunissent dans des forums «Partage des futurs» pour confronter leurs conceptions et leurs projets. Stimulant !

Rien a priori ne prédisposait Delémont et le Jura à s'intéresser au futur. Le hasard y est pour peu car, depuis 2025, la vie politique jurassienne a connu un véritable bouleversement avec le réveil de la société civile. Les citoyens ont compris que le ronron des pouvoirs en

place vouait la région à l'échec. Ils se sont si bien organisés que leurs interventions ont ébranlé les corps constitués et les ont contraint à prendre des initiatives impensables quelques années auparavant.

Cercle électoral unique

Les districts briseurs d'unité ont disparu. Un cercle électoral unique a été institué pour l'élection au Parlement, réduit à 50 députés, davantage portés sur le travail que sur la rhétorique. Le Gouvernement s'est gaillardement lancé dans des entreprises diverses et souvent audacieuses. Cette effervescence s'est propagée aux milieux économiques, sociaux et culturels. Le Jura a gagné en homogénéité, en force et en inventivité.

C'est un canton du Jura ragaillardi qui s'est approché de Bâle pour constituer une des huit grandes régions voulues par la Confédération, à savoir la région du nord-ouest familièrement appelée *«Regiono»*. Elle s'étend de Bâle au Jura bernois (Delémont y occupe une position centrale) et s'est associée au Territoire de Belfort, à l'Alsace et au Pays de Bade, ce qui garantit l'ouverture sur l'extérieur.

La métropole bâloise a connu une expansion extraordinaire depuis une vingtaine d'années ; le Jura en a profité pleinement. Rien n'eût été possible si

les Jurassiens n'avaient pas fait l'effort d'acquérir une excellente connaissance de la langue allemande. Aujourd'hui, la moitié des Jurassiens est bilingue. Les échanges de toutes sortes ont été facilités et se sont développés, ce qui, un exemple parmi d'autres, a incité le mécène de l'*«Institut du futur»* à s'intéresser au Jura.

Quête de l'authenticité

Le Jura de 2045 est d'abord celui des jeunes. Innovation et recherche de la nouveauté, bien sûr. Mais il y a davantage : la quête de l'authenticité. L'être prend le pas sur l'avoir, la qualité prime sur la quantité et le paraître n'est plus guère de mode. Le bon goût est à l'honneur et le McDo n'est plus qu'un souvenir. Le *«slow food»* a progressivement supplanti le *«fast food»*, les produits bio régionaux sont particulièrement appréciés et l'on vient de loin pour les déguster.

La vie culturelle elle-même s'est profondément renouvelée grâce à l'impulsion puissante que de jeunes créateurs d'ici et d'ailleurs lui ont donnée. Bref, la vie jurassienne est attrayante, car elle est diverse, conviviale, alliant harmonieusement une tradition terrienne et du travail bien fait à une modernité de bon aloi, cela dans un cadre naturel agréable, propre aux activités sportives comme au délassement et aux promenades vivifiantes.



Baloise Bank SoBa

Agence générale Jura

Michel Collin, agent général

Un seul partenaire pour vos solutions de banque et d'assurance

Agence générale du Jura

Route de Bâle 25

Case postale 64
2800 Delémont

Tél. +41 58 285 66 30

Votre sécurité nous tient à cœur.



PEPI NATALE SA INGÉNIEURS CONSEILS

DANS LES DOMAINES DE LA CONSTRUCTION ET DU GÉNIE CIVIL

- BÂTIMENTS ET OUVRAGES D'ART
- GÉNIE CIVIL
- TRAVAUX SPÉCIAUX
- SCIENCES DE L'ENVIRONNEMENT
- EXPERTISES, GESTION DE PROJETS ET ADMINISTRATION,
DIRECTION DES TRAVAUX ET SUIVI DES CHANTIERS
- GÉNIE PARASISMIQUE

Rue du Jura - 2800 Delémont - www.pepinatale.ch

CONSTRUISONS ENSEMBLE NOTRE AVENIR

info@pepinatale.ch - Tél. +41 32 423 83 30 - Fax +41 32 423 83 31



demotec
graphisme imprimerie
PORRENTRUY

Tél. 032 466 28 28 www.demotec.ch

*L'imprimerie proche
des Jurassiens*



L'économie s'est carrément métamorphosée. Elle a réussi sa transition vers les technologies informatiques, médicales, écologiques, robotiques, avec ouverture sur l'intelligence artificielle. L'industrie traditionnelle, comme l'horlogerie et la mécanique, ont élevé leur standard de qualité et se sont installées sur des créneaux à forte valeur ajoutée. Ici également, la jeunesse a joué un rôle capital. Maîtrisant les compétences nouvelles et souvent complexes acquises dans les établissements de formation supérieure, une nouvelle génération s'est investie dans les entreprises jurassiennes ou dans la réalisation de projets conçus par elle-même. Résultat, une dynamique nouvelle a propulsé l'économie régionale à des niveaux jusque-là inconnus, dans la mouvance de l'économie bâloise. Parallèlement, l'organisation des entreprises s'est modifiée: là où existent des conseils d'administration, le tiers des sièges est réservé aux salariés des entreprises, ce qui a conféré à ces dernières une stabilité bienvenue en soudant mieux le destin des salariés à celui des détenteurs du capital.

La résilience de l'économie jurassienne est devenue réalité puisque la sensibilité aux fluctuations conjoncturelles s'est sensiblement réduite.

Le problème de l'exode définitif des jeunes Jurassiens n'en est plus un. Si tous ne retournent pas dans leur

canton, d'autres en provenance des régions voisines (mais pas seulement) ont choisi de s'installer dans le Jura pour y exercer leurs talents. La démographie jurassienne est structurellement équilibrée et enregistre régulièrement une croissance modérée, donc facilement gérable et sans pression excessive sur les prix immobiliers et l'environnement.

Le Jurassien est heureux

En somme, le Jurassien est heureux. Il n'envie personne et n'a plus la hantise des lendemains puisque son niveau de vie ne cesse d'augmenter. Trouver un emploi ne présente plus guère de difficulté. Il est vrai que le Jurassien est un «*homo mobilis*», un usager d'un système de mobilité généralisé qui lui donne la possibilité d'atteindre facilement et rapidement n'importe quel endroit de «Regiono». Il en use intensément. Il n'en est pas fébrile pour autant, car sa gestion du temps alterne judicieusement périodes d'activité et périodes de repos/délassement. Ce n'est certainement pas un hasard si les affections liées au stress ont sensiblement diminué depuis les deux premières décennies du XXI^e siècle, comme a diminué le nombre de jeunes ayant recours à l'aide sociale.

2045: un peuple décomplexé, volontaire et inventif. Du coup, les problèmes changent de nature. Les autorités politiques consacrent main-

tenant l'essentiel de leurs efforts à la préparation de l'avenir, plutôt qu'à répondre à de sempiternelles questions d'intendance.

La société civile veille et joue parfaitement son rôle au sein de la démocratie représentative. Le Jura regarde l'avenir sans crispation, sachant que le futur est un rêve qui se réalise si l'on y croit.

Sirius

Sirius est un groupe de réflexion informel qui s'est donné pour mission d'explorer, sans préjugés, complaisance ni contraintes, la réalité jurassienne et de suggérer des pistes pour l'avenir de la région. Sirius entend librement éclairer certains aspects de la situation jurassienne en prenant de la hauteur, d'où le nom du trio d'auteurs.